

Ciudadanos / Educación

Educación superior. Cómo afectan las restricciones presupuestarias a la Universidad Nacional de Córdoba

El aumento de las partidas para gastos de funcionamiento permitió que la Universidad continúe con sus actividades. Pero este rubro sólo representa el 10% del presupuesto. No se ajustaron los salarios docentes y no docentes, que perdieron alrededor del 45% del poder adquisitivo.

4 de agosto de 2024, 20:30



Compartir

1

Mariana Otero



La UNC pudo reforzar sus partidas para funcionamiento, pero los salarios docentes siguen muy atrasados. (La Voz)

¿Cuál fue el impacto de las restricciones presupuestarias en el funcionamiento de la **Universidad Nacional de Córdoba** (UNC) en el primer semestre del año? ¿De qué manera se acomodó a la nueva realidad después del incremento de las partidas nacionales para gastos de funcionamiento, que representan nada más que el 10% del presupuesto universitario?

La última pregunta responde sólo a una parte del problema: cómo está funcionando hoy la UNC sin considerar el atraso salarial que afecta a unos nueve mil docentes y a cerca de cinco mil no docentes, que han perdido cerca del 45% del poder adquisitivo tras la escalada inflacionaria de fines del año pasado. El 90% del presupuesto universitario se destina al pago de salarios.

Las partidas para los gastos de funcionamiento tampoco pueden destinarse a los SRT.

En definitiva, ¿qué ocurrió?

En marzo, al no contar con una Ley de Presupuesto y por la desactualización de los montos para los gastos de funcionamiento, el Consejo Superior aprobó un reordenamiento de partidas para dar prioridad a sus funciones esenciales: enseñanza, inclusión, extensión e investigación.



Ciudadanos

Investigación. Un estudio de la UNC evidencia que es muy baja la accesibilidad a la vivienda en Córdoba

Fuentes del Rectorado de la UNC explicaron a **La Voz** que eso permitió la financiación del funcionamiento de las unidades académicas y hospitales, la atención de la inclusión a través de becas y ayudas económicas para estudiantes, la apertura del Comedor Universitario y la continuidad de las actividades de investigación y extensión. De cualquier manera, indicaron, el máximo órgano de gobierno universitario consideró que esta adaptación en la asignación de partidas “era insuficiente para cubrir los altos niveles de inflación”.

Esta asignación de partidas, lógicamente, no incluyó el gasto salarial de docentes y no docentes ya que los salarios se discuten y acuerdan en la paritaria nacional en la que participan el Gobierno nacional y los gremios.

En este sentido, el Consejo Interuniversitario Nacional (CIN) -que integra el rector John Boretto- al igual que el Consejo Superior de la UNC, vienen reclamando la recomposición salarial por la situación de pérdida significativa del poder adquisitivo de los salarios universitarios, del orden del 45%. En su última sesión el Consejo Superior declaró la crisis salarial.

El incremento del 270% de las partidas para gastos de funcionamiento fue la respuesta del Gobierno nacional después de la masiva movilización el 23 de abril por las calles de la ciudad de Córdoba, que se replicó en todas las universidades del país y en la ciudad de Buenos Aires, donde participó el rector Boretto junto a sus pares de las casas de estudio.



Marcha universitaria en Córdoba en defensa de la educación pública. (La Voz)

Desde el Rectorado indicaron que ese aumento fue “razonable” para sostener las actividades de la universidad; sin embargo insistieron en el enorme atraso de los salarios docentes.

En números

¿Qué se hizo en el primer semestre? En primer lugar, se buscó hacer más eficientes los recursos destinados en materia de seguridad y los consumos de energía, en el marco de transición energética.

A continuación, algunas de las acciones y sus resultados.

Universidades Populares. En el primer semestre se entregaron 5.030 certificados a egresados. Se dictaron 556 cursos nuevos. La UNC tiene Universidades Populares en 296 localidades; en los últimos seis meses se sumaron 28 comunas y municipios.

Escuela de Oficios. Se mantuvo la propuesta que en las dos primeras etapas tuvo más de 5.100 inscriptos. El 86% de las personas anotadas viven en zonas de alta prioridad social.



Política

Crisis en Venezuela. Un legislador cordobés pide que le saquen el nombre de “Hugo Chávez” a un auditorio de la UNC

Residencia estudiantil. Se está trabajando en la puesta en marcha de una residencia estudiantil en el centro de la ciudad de Córdoba que tendrá capacidad para 180 estudiantes. En la planta baja funcionará una nueva sede del Comedor Universitario que brindará 400 raciones diarias. La residencia estará destinada a ingresantes de la UNC y se otorgará con los mismos requisitos de una beca.

Obras. Se continúan las obras iniciadas o con licitaciones en curso en la Facultad de Ciencias Químicas, en la Secretaría de Bienestar Universitario y Modernización, en la Facultad de Ciencias Económicas, en la Facultad de Ciencias Agropecuarias y en la Sala de las Américas, entre otras, También continúa el “plan de accesibilidad” para mejorar la iluminación en varios sectores de la Ciudad Universitaria,

Becas. La Universidad entregó alrededor de cuatro mil becas propias. Se aumentó el monto y la cantidad en relación al año pasado.

Ciencia y tecnología. Se completó la convocatoria 2023 a subsidios de investigación, desarrollo tecnológico y artístico con la evaluación y aprobación de 1.107 proyectos. Se gestionó y completó la adquisición del 100% de los grandes equipos científicos comprometidos en distintas convocatorias por un monto superior a los cuatro millones de dólares.

Campus virtual. Se lanzó una nueva página web con cursos de verano e invierno con gran variedad de temáticas, desde oficios hasta actividades recreativas y de bienestar emocional. Se inscribieron más de 40 mil alumnos.

UNC Innova. Este año se celebró la décima edición de UNC Innova, un concurso que promueve la participación de la comunidad universitaria en proyectos creativos de base científico-tecnológico en áreas clave para el desarrollo regional. Casi 40 proyectos se integraron al catálogo de innovación que tiene la UNC y se premiaron cinco propuestas. Se realizaron las “Reuniones Academia-Industria”, en la que 80 investigadores se encontraron para proponer soluciones creativas a necesidades de la industria cordobesa.

Relaciones internacionales. Desde la UNC detallaron que la iniciativa de vinculación con Cancillería argentina aumentó la demanda de gobiernos y universidades del exterior para conectarse con la UNC en diversos proyectos de cooperación, incluida la asistencia técnica a países del Caribe anglófono (Trinidad y Tobago y Barbados, entre otras). Por otro lado, permitió darle entidad a la relación Sur-Sur en la que se avanzó con África, en especial con Angola (asesoramiento en carreras de agroalimentos), en el campus argelino de la Universidad Panafricana (cursos de cambio climático, manejo de estrés hídrico e imágenes satelitales), con Etiopía y Mozambique.



Ciudadanos

Femicidio de Catalina. Cómo la UNC trabaja en la contención de los compañeros y de toda la comunidad educativa

Estudiantes internacionales. Con respecto a los estudiantes internacionales, continúa el programa de Internacionalización de la Extensión a través del cual los estudiantes de diferentes partes del mundo se suman a proyectos de Compromiso Social Estudiantil de la Secretaría de Extensión. La idea es que no sólo tengan experiencia en las aulas sino en la comunidad cordobesa.

Género. En materia de políticas de género se amplió el equipo de profesionales que llevan adelante el programa “Formación Ley Micaela en la UNC”. Se sumaron más profesionales a las líneas de atención, sensibilización y estadística del plan de acciones contra las violencias de género, a través de convocatoria pública. Por otra parte, más de 200 estudiantes de todas las

carreras de grado y de los colegios preuniversitarios se presentaron a las convocatorias para formar parte de los programas Escuela Itinerante de Género y Estudiantes por la No Violencia.

Área académica. Desde la UNC se informó que el área académica continúa trabajando en los proyectos abiertos al inicio de la gestión siguiendo las líneas de “transformación educativa, universidad abierta y habitar la universidad”. Entre varias actividades, se continuó con el análisis de las principales problemáticas en las trayectorias académicas y se elaboraron dos proyectos para la presentación de nuevas carreras de pregrado. Se trabaja también en el cambio de planes de estudio.

Calidad institucional

Por otra parte, continúa el Proceso de Autoevaluación Permanente de la UNC para sostener la calidad institucional y se está procesando la información recogida en el relevamiento de información (2018-2022) sobre la gestión de la calidad institucional y las acciones de mejora efectuadas en el marco de las recomendaciones de Coneau en todas las unidades académicas, colegios y secretarías del área central de la UNC.



Jhon Boretto rector de la Universidad Nacional de Córdoba Foto: (Pedro Castillo / La Voz)

Además, las carreras de posgrado y las evaluaciones de nuevos proyectos y sus reglamentos se realizaron con normalidad durante el año; no se resintieron por razones presupuestarias. Las actividades asociadas a programas especiales también se ejecutaron de acuerdo con lo planificado, pero con algunos diferimientos en función del arribo de los fondos de partidas especiales. Por ejemplo, las becas para finalización de doctorado para profesores de la UNC cuyo comienzo estaba previsto para los primeros meses del año arrancaron el 1 de agosto.

Otros programas sufrieron también readecuaciones, pero en todos los casos se ejecutaron las actividades programadas sin necesidad de cancelar o recortar los planes de la secretaría de posgrado para el año 2025.

Reconversión de los SRT

Otro de los temas que ocupó la primera parte del año fueron los SRT. En febrero, el Consejo Superior solicitó a las autoridades de los Servicios de Radio y Televisión S.A., la implementación de un programa de reconversión y reorganización de su estructura y funcionamiento a los efectos, se dijo, de lograr su continuidad y sostenibilidad.

La resolución del máximo órgano universitario señaló: “Que las acciones estratégicas aprobadas incluyen tanto el desarrollo de una propuesta comunicacional como la reconversión y reorganización de la planta de personal, condición necesaria para lograr el objetivo de mantener a la empresa como un medio público, orientado a formar, informar, entretener, educar, promover la cultura y fortalecer la formación de la ciudadanía, además de representar a través de una concepción plural, a las diversas visiones de la comunidad universitaria y la sociedad en general”. Y añade: “Que resulta imprescindible para garantizar su continuidad gestionar un plan de reestructuración integral de los SRT y su reconversión para superar su crisis estructural de décadas y recuperar su valor y su potencial estratégico”.



Política

Multimedia. La UNC anticipará fondos a los SRT para el pago de sueldos



Protesta de los trabajadores de los SRT en el edificio de Ciencias Económicas en la Ciudad Universitaria. (Javier Ferreyra / La Voz)

Mientras tanto, la UNC anticipó fondos al multimedia a cuenta de partidas que la Nación debe girarle.

Si bien la Universidad no tiene obligación de hacer aportes dinerarios a la empresa, el Consejo Superior viene autorizando desde el año 2016 hasta la actualidad aportes crecientes para equilibrar el presupuesto de los SRT, casi totalmente conformado por salarios. Los fondos girados por la UNC constituyen recursos propios, es decir, generados por la gestión de sus actividades. No puede girar recursos que recibe del Estado nacional porque éstos sólo pueden ser destinados a las funciones universitarias.

“Entre diciembre y febrero perdimos más de 40 puntos de poder adquisitivo”

Javier Blanco, secretario general de AdiuC, el gremio de los docentes e investigadores universitarios de Córdoba, planteó que los docentes universitarios perdieron más de 40 puntos de poder adquisitivo del salario real entre diciembre y febrero producto de la alta inflación.

“Estamos mal, aunque este mes hubo un pequeño aumento. Hay una completa falta de diálogo, no hay mesa paritaria”, dijo Blanco.

Si bien hubo algunas reuniones del Frente Sindical, sindicatos de docentes universitarios y no docentes y de distintas federaciones, con el Ministerio de Capital Humano, no fueron paritarias. No se discutieron los salarios, sino que el Gobierno nacional informó cuánto aumentaba.



Ciudadanos

Capacitación. Abre la tercera etapa de preinscripciones para la Escuela de Oficios de la UNC: cómo anotarse

“Ahora ni siquiera eso. Del último aumento nos enteramos cuando llegaron las planillas de liquidación de sueldos. Es un problema el ignorar por completo a las organizaciones sindicales. Incluso hasta el CIN está siendo ignorado y la comunicación es casi nula”, apuntó Blanco.

El gremialista agregó que es problemático porque “todas las demandas del sector no llegan a ningún lado”.



Jornada de paro docente en la Universidad Nacional de Córdoba. (Pedro Castillo / La Voz)

Subrayó, además, que el recorte salarial posiciona a los universitarios muy por debajo del resto de los estatales, no sólo de la inflación. “Por primera vez, la docencia universitaria quedó muy atrás en las recomposiciones. Si uno quisiera recuperar el salario de noviembre de 2023 habría que subir más de 40 puntos del salario actual. No es lo mismo cuánto se perdió sino cuánto hay

que subir el actual para llegar a un valor adquisitivo equivalente a noviembre que no era, ni cerca, el ideal”, remarcó el sindicalista. Añadió que el mejor sueldo del sector se remonta a octubre de 2015.



Política

Crisis. La comunidad de la UNC, preocupada por la situación de los SRT

“Los docentes no pueden vivir con el salario actual o lo hacen con muchas dificultades, eso afecta de manera directa el trabajo que se hace”, aseguró.

Apuntó que los bajos salarios provocan el éxodo de docentes de la Universidad. Puso como ejemplo lo que ocurre en las carreras vinculadas a Computación, con mucha demanda y salida laboral.

Temas Relacionados

Educación

Universidad Nacional de Córdoba

Gobierno de Milei

Exclusivo

UNC

Universidades nacionales

Edición impresa

Lo más comentado



Jorge "Petete" Martínez:
Voy a ser periodista hasta que...

64 comentarios



El abogado de Alberto
Fernández, sobre el
supuesto malt...

22 comentarios



Javier Milei cuestionó
los políticos y period...
qu...

21 comentarios

ANUNCIO

Carrefour Carrefour market Carrefour.com.ar

Del 30/7 al 5/8 LLEVANDO 2 PRODUCTOS IGUALES

Mi Carrefour Clásico
Tarjeta Mi Carrefour Privilegio
Regala Mi Carrefour Crédito

50% DESCUENTO EN LA 2DA UNIDAD

EN MARCAS SELECCIONADAS DE:

Yerba, Fideos y Cerveza

Ver legales en el sitio. Atención al cliente: atencion_clientes@contactocarrefour.com.ar